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這是大陸賦予平潭7個方面28
條特殊優惠政策中最受矚

目的一項。據本報了解，未來平
潭全島324平方公里將成為大陸最
為特殊的海關監管區，一方面具
有普通監管區的保稅功能，對從
境外進入平潭與生產有關的貨物
給予免稅或保稅，企業之間貨物

交易免徵增值稅和消費稅，對設在平潭的企業生產、加
工並經「二線」銷往內陸的貨物，可根據企業申請，按
其對應進口料件或實際報驗狀態徵收關稅。另一方面，
監管區內允許居民居住。

增開至台北貨運航線
同時，隨 交通佈局的完善，平潭有望成為台企貨物

轉口前往長三角、珠三角和內陸的集散中心港。記者了
解到，繼2011年11月「海峽號」客滾輪首航台中後，平
潭計劃明年初增開至台北航線，進一步拓展貨運業務。
龔清概稱，該航線已獲得台灣交通、航運部門認可。希
望兩岸共同努力讓台灣機動車輛通過「海峽號」進出平
潭。「平潭有條件成為兩岸不可替代的新通道」。

建「共同家園」吸台灣人才
龔清概接受香港文匯報專訪時頗有感觸地表示：「人

人都道平潭是白紙好畫畫，在我們看來，3年前的平
潭，僅僅是一桶紙漿。」但3年超千億元人民幣的投
入，已使當地的基礎設施建設初具規模。目前，台灣方
面最為關注的，無疑是「共同家園」的制度模式建設。
奔走於平潭與台灣之間的台灣中興工程顧問股份有限

公司董事長特別助理嚴世傑認為，引進千名台灣人才，
以及準備拿出「副廳級的實驗區管委副主任」一職由台
灣專才擔任都是很好的方向，「其實也可以從小處開
始，比方說，一個社區的管理能不能用台灣模式；污水
處理等市政工程，能不能拿出一部分由台灣人管理，有
比照，有分享，才叫共同管理。」
龔清概表示，平潭將採取更加開放、包容、融合的政

策，讓台灣社會各階層都能在這個「幸福宜居的科技之
城」創業生活。「平潭島今後將更多的學習台灣、新加
坡、香港的模式，在具備一定條件的情況下，最大限度
的減少行政干預。」

香港文匯報訊（十八大報道組 林舒婕）中

共十八大代表、福建平潭綜合實驗區黨工委書

記、管委會主任龔清概（見圖）9日在京透

露，平潭將力爭於2013年實施「一線放寬、二

線管住、人貨分離、分類管理」的海關特殊通

關模式，以規劃建設中的「自由貿易港」為基

點， 力吸引台資中小企業登陸。

新能源汽車普及度需看國際油價

平潭打造自貿港 惠台商創業
全島324平方公里將成特殊海關監管區

污水處理成三沙市第一工程

江西代表
方言答記者問

香港文匯報訊（十八大報道組 劉坤領）江西省
十八大代表團9日上午迎來了開放，陸陸續續有
二三十位記者到場聽會。令人驚奇的是，對於江
西這樣一個全國經濟排名並不是特別靠前的省
份，到會的境外媒體數量甚至多於境內媒體。
代表發言後，有媒體向省委書記蘇榮提問。蘇書

記微笑 向右側的凌成興說：「請我們的常務副省
長用江西方言回答這個問題。」凌成興坦率笑言：
「普通話不好。」頓時引起會場一片笑聲。

海航董事長
教訓日媒反省罪行

香港文匯報訊（十八大報道組

涂若奔）海航集團董事長陳鋒
（見圖）昨日於記者會上表示，全
球航空業目前表現相當低迷，用
一句話評價：「好不到哪裡去」，
但中國航空業的表現卻「一花獨
秀」。至於海運，他亦稱現時全世
界一片蕭條，「我們哪能逃得過
去？」對於日本媒體代表問會否開通日本航線，陳鋒即
教訓該日媒反省其國罪行。
此前有消息指海航面臨資金鏈斷裂問題，陳鋒予以否

認，笑稱「（傳言）說了我20年資金鏈斷裂，我天天都
過得很好」。被問及是否會在香港上市時，陳鋒僅表示
「香港的價格不對，我覺得不如A股（上市）好」。對於
旗下香港航空的表現，他稱其「能度過金融危機，發展
到今天的規模已經很不容易了。」
之後有日本媒體問海航是否會開通日本航線，陳鋒回

復嚴肅神情，稱「暫時是不會考慮」，又對該日媒說：
「你們好好反省反省二戰、反省反省釣魚島，你們這是
有毛病做的！」引起現場熱烈的掌聲。
陳鋒一向以言辭風趣聞名，昨日他向傳媒自我介紹

時，稱自己不但是十八大代表，而且還是「三個代
表」，即「基層代表、企業代表和非公有制經濟代
表」；同時也是「三朝元老」，十六大、十七大和十八
大均有份出席。

此林丹非彼林丹
香港文匯報訊（十八大報道組 林舒婕） 「大

家好，我是林丹。」十八大代表、福州市鼓樓區
東街街道軍門社區黨委書記、主任林丹的自我介
紹引起記者席一陣騷動。「以前在地方上開會，
還真有人等 要簽名。」林丹笑 說，通常對方
一看落座的是一名女性，才知道是同名同姓鬧的
笑話。
儘管此林丹非彼林丹，林丹代表也不簡單，在

基層社區工作40年，數十年如一日，從未請過一
天事假，沒休過一個完整的雙休日，到了過年，
也難得吃上一頓全家團圓的年夜飯，亦是當地民
眾稱讚為「一片丹心」的基層明星幹部。

廈門城鄉年繳百元可享醫保
香港文匯報訊（十八大報道組 林舒婕）「過去人們關

心的『衣食住行』，如今可以說是『醫食住行』了。」
福建省委常委、廈門市委書記于偉國在昨天的分組會議
發言中，介紹了廈門市推進城鄉一體化經驗，指城鄉每
人年繳100元就可享受醫保。
于偉國表示，現在廈門市實現了醫保的財政補助標

準、個人繳費標準、最終報銷比例實現了「三統一」，
財政每人每年補助360元，提前達到了國家2015年的標
準，個人繳費標準，無論是城市居民還是農村居民，都
是每人每年繳費100元。
在促進城鄉義務教育均衡化方面，廈門市為外來務工

人員子女創造了與當地戶籍居民子女同等的教育條件，
減免借讀費、學雜費。此外，還在社區、中小學建立
「談心室」、「悄悄話室」等工作室和網站，幫助外來務
工人員子女解決心理障礙和環境不適應等問題。

香港文匯報訊（十八大報道組 田一涵）三沙市
掛牌成立已逾百天，海南省委書記羅保銘在海南代
表團開放日向媒體透露，三沙市的城市建設正在抓
緊推進，目前行政區域內垃圾污水處理成為第一項

目。省委副書記李憲生指出，三沙市的設立，是海
南省對西沙、中沙、南沙諸島及其海域實施有效管
轄的有力保證。
羅保銘說，建市三個多月以來，三沙市幾乎每天

都在變化。三沙永興垃圾污水處理、公用住房、趙
述島道路等項目已先後動工，計劃投入6億元，目
前已投入1.6億元。日處理1000噸的永興海水淡化
廠即將於11月上旬啟動。他表示，在諸多項目中，
垃圾污水處理成為第一項目。
李憲生表示，三沙市的成立是落實全國人大授權

的具體體現，是海南省對西沙、中沙、南沙諸島及
其海域實施有效管轄的有力保證，也是海南由島嶼
經濟向海洋經濟的轉變和跨越的重要步驟。

解決民生問題 發展是關鍵
海南國際旅遊島建設戰略上升為國家戰略已近三

年，這一舉措成功拉動了海南全省經濟增長。針對
海南房價、物價隨之上漲的擔憂，海南省委書記羅
保銘說，解決民生問題，發展才是關鍵。他表示，
雖然與其他省份相比，海南的居民收入略顯遜色，
不過回顧這五年，年增長率突破14%左右，全民醫
保已基本實現全覆蓋，教育改革正在實施當中。十
八大之後，海南將繼續提高海南人民的生活水平。

香港文匯報訊（十八大報道組 李茜婷、王微妹）9
日，在北京代表團開放日上，十八大代表、北汽集團
黨委書記、董事長徐和誼表示，新能源汽車的普及尚
需時日，如國際油價在短時間內出現飆升，普及速度
就會加快；如沒有太大波動，普及則會慢一些。但不
論怎樣，中國發展新能源汽車的腳步不會停歇。
徐和誼稱，目前中國發展新能源汽車的最大技術

問題仍是電池，為解決電池的材料問題和管理問
題，北汽正在積極開發新型電池。他說，解決這一

問題，就要加大科技投入、不斷創新，進一步提升
中國新能源汽車的國際競爭力，北汽集團預計明年
將在電池方面有新突破。
徐和誼還指出，新能源汽車的普及程度需看國際

油價的走勢，如國際油價在短時間內出現飆升，普
及速度就會加快，反之則會慢一些。當前世界各國
都面臨 城市環境污染、空氣質量下降等問題，要
解決這些問題，就應加快新能源汽車的開發，並進
一步提升中國企業的國際競爭力。

香港文匯報訊 (十八大報

道組 莫豐齊) 昨天湖北團向
媒體開放，與會記者寥寥數
人，但《紐約時報》北京分
社首席外交事務記者裴若思
卻早早走進了湖北廳，她關
注的話題只有一個：中國的

航母。因為國家航母工程副總設
計師、中船重工701研究所的吳
曉光代表，屬於湖北團。
「我很希望能和吳曉光談一

談，但顯然，他不希望與我談。」
裴若思坐在本報記者身邊，散會
之後，若有所失。會議未開始，
裴若思即找湖北團新聞聯絡人，
表達了希望採訪吳曉光的願望。
不過，當天吳曉光並不在現場。
裴若思又立即向大會新聞中心提
交了採訪申請。裴若思是現場唯
一金髮碧眼的記者，約五十來
歲，是頗有資歷的記者。她不太
會中文，只能用英文並配備一名

翻譯與新聞組的人交談。
《紐約時報》記者在場，引起

了湖北團的高度重視。湖北省委
書記李鴻忠會前與裴若思用英語
寒暄了幾句，會後又來到裴若思
面前，向她的到來表示歡迎。裴
若思禮貌地說：「希望湖北的經
濟越來越好」。 湖北團昨天未設
記者提問環節，李鴻忠本人也沒
有任何主題講話。
本報記者問裴若思，最關心中

國航母哪方面的問題？她微微一
笑，沒有回答。
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■在海上執行

巡邏任務的河

北邊防總隊海

警支隊官兵打

出橫額，慶祝

十八大勝利召

開。

新華社

■平潭澳前碼頭。目前全球最快的客貨滾裝船平潭「海峽號」直航台中僅需

三小時。 資料圖片

■福建省代表團分組討論現場。

新華社

紐約時報記者的「遺憾」

■海南省代表團分組討論現場。 新華社

「當代雷鋒」
郭明義受熱捧

香港文匯報訊（十八大報道組 馬琳）昨天下
午2點20分，離十八大遼寧代表團開放日分組討
論還有近40分鐘，在人民大會堂遼寧廳裡，不少
代表人站在拉起的紅色條幅「中國共產黨第十八
次全國代表大會遼寧省代表團」前留影合照，來
自遼寧鞍鋼的一名普通工人、被譽為「當代雷鋒」
的郭明義十分忙碌，不少代表紛紛拉 他一起合
影，而他也始終洋溢 熱情的笑容，與其他代表
在人民大會堂留下珍貴影像記錄。

■郭明義耐心

地與每一位要

求合影的代表

拍照留念。

香港文匯報

記者馬琳 攝


